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本报记者刘荒、李坤晟

48 岁那一年，尤垂镇站在了决定晋江命运的
历史关口。1985 年 9 月，他从福建省德化县调任
晋江县任主持工作的县委副书记，负责处理震惊
全国的“晋江假药案”。

当时，不论是尤垂镇还是晋江老百姓都想象
不到，十七年后，晋江人爱拼敢赢的奋斗历程被提
炼出鼎鼎大名的“晋江经验”。

1985 年的夏秋之交，晋江人心惶惶：“晋江假
药案”到底要处理多少人？乡镇企业还能不能办下
去？晋江的路该怎么走？

在改革开放迎来的第 40个年头，年逾 81岁的
尤垂镇在泉州的寓所接受了新华每日电讯记者的
采访。在两个小时的访谈中，身体依然硬朗的老人
始终面带微笑。他的举止修养让人如沐春风。只有
深刻了解那段历史，才能体会老人当年的抉择和作
为，承担了多大的风险，克服了多少艰难险阻。

回首那段惊心动魄的岁月，尤垂镇最欣慰的
是，即使晋江在发展的快车道上遭遇磕磕绊绊，始
终没踩急刹车，没走回头路。

受命“除虫护花”

晋江的改革开放从农民洗脚上岸起步。十一
届三中全会后，晋江农民利用侨乡“闲人”和侨眷
“闲房、闲钱”等优势，纷纷创办联户集资的乡镇企
业。

在“晋江假药案”爆发前一年，晋江还是改革
开放的模范标兵。1984 年 3 月 8 日，人民日报发
表了消息《福建一枝花——— 记晋江陈埭公社农民
集资办企业》并附有署名短评《陈埭的启示》，高度
评价当地联户集资办厂的做法。1984 年晋江县陈
埭镇工农业总产值超过 1 亿元，成为福建省第一
个亿元镇。

然而，昨天还在扶犁禾锄的农民，没有多少积
累就冲进市场经济的大潮中沉浮，难免会走一段
弯路。

1985 年 6 月 16 日，人民日报发表消息《触目
惊心的福建晋江假药案》——— 晋江当地个别联户

食品厂以冰糖银耳等制成快速食品，加上卫检编
号作为保健药品销售，企图在公费医疗中通过处
方开给病人，以扩大销路——— 引起福建省委、省政
府和中央有关部门的高度重视。

在被禁锢的思想刚刚解冻的年代，因为人们
对改革开放的认识还未统一，现在看来可以由法
律解决的案件在当时是“天大的事”。不久，中央和
福建省的工作组先后进驻晋江。“晋江假药案”一
时间让整个晋江风声鹤唳、草木皆兵。

机器停转，工厂关门，刚刚显得生龙活虎的乡
镇企业没有了生气。在全国舆论的声讨下，晋江的

改革发展到了生死攸关的时刻。
尤垂镇就在这个时候受命主持晋江工作。

这次任命在某种程度上代表了当时福建省主要
领导对“晋江假药案”的态度。

1982 年，尤垂镇被调往仑苍公社当书记。
为了解决当地老百姓生活困难，尤垂镇召开了
仑苍公社的扩干会。会上，他指出“中央文件已明
确要‘发展商品生产’，老百姓办工厂就是生产商
品；中央文件也明确‘流通要搞活’，搞供销、推销
是搞活流通”，并号召“发动千家万户办工厂”。

仑苍的水龙头工厂很快办起来了。但 1983

年，一家中央媒体刊登了一封大连读者来信，说
福建南安仑苍水龙头质量低劣，欺骗消费者，甚
至提高到“一个小小的仑苍要搞乱全国”的高
度。

1983 年全国正开展“严打”。买空卖空，制
假贩假，都是打击对象。为避免辛苦建起来的工
厂夭折，尤垂镇派村支书重新购买上好的水龙
头上门更换，赔礼道歉。他在全公社召开大会，
提出“以质量求生存，以信誉求发展”，继续发动
群众办工厂。

最终，通过福建当地媒体的报道和福建省
农办的调研，时任福建省委书记项南知道了仑
苍公社的实践。在福建省农村工作会议上，项南
对仑苍公社给予了肯定。

30 多年后，新华每日电讯记者在福建省德
化县采访。上世纪 80 年代曾担任德化县委副书
记的邱双炯听记者提起尤垂镇，第一句话就是：
“这个人在仑苍搞经济有一套。”

“晋江假药案”爆发后，时任晋江地委书记
张明俊将尤垂镇叫到泉州谈话。

参与撰写《光明日报》特约评论员文章《实
践是检验真理的唯一标准》的孙长江，在《敬畏
人民——— 项南传》一书的序言中曾这样描述当
时的历史背景———

声讨的浪潮铺天盖地而来。项南不推卸责
任，带头做检讨，强调要“除虫护花”，采取坚决
措施查处“害群之马”……他嘱咐晋江地委书记
张明俊“沉住气，大胆领导”，以避免经济蒙受更
大损失。

33 年后，新华每日电讯记者在尤垂镇老人
的口中再次听到了“除虫护花”四个字。“项南书
记说‘除虫护花’。倒洗澡水不能把孩子也泼掉。”
尤垂镇说。

张明俊书记担心尤垂镇不肯接这个烫手的
山芋，不仅鼓励他，甚至还手把手地交代赴任后
怎么开展工作。

当时，晋江领导班子派性斗争很激烈，对
“假药案”也有不同态度。越是困难时期，越要团
结一致向前看。就任后，尤垂镇做的第一项工作
就是统一县委班子的思想。当时县委一帮人开

会，常常开到凌晨两三点。各方各抒已见后，主持
工作的尤垂镇再进行集中。

最后，晋江县委领导班子形成共识，即：正确
对待假药案，汲取教训，分清是非，扩大教育面，
缩小打击面，帮助广大企业主放下思想包袱，继
续支持群众大办企业。

催生晋江县经济活力的“五个允许”(允许群
众集资办厂，允许企业雇工，允许股份分红，允许
价格随行就市，允许供销人员按业务提成)被保留
了下来。

在对工作组表示欢迎和支持的同时，尤垂镇
提出建议：如果要处理晋江群众、处理晋江干部，
开会时他最好能够参加，并允许发表意见。

“我们更了解当地情况，也知道(假药案)是怎
么发生的，能比较客观。”尤垂镇对新华每日电讯
记者解释说。

尤垂镇还主张把案子办成铁案，“证据要确
凿，要经得起检验”。有人说他，“头脑坏掉了”，好
心劝他“上面怎么说就怎么做”。但尤垂镇并不考
虑这些，“一旦不实事求是，就糟糕了。”

多年之后，有人告诉尤垂镇，晋江办企业的
人多少都有海外关系。如果各乡镇多抓那么一两
个人，大家可能都跑出国了。

2017 年的晋江市 GDP 完成 1981 . 50 亿元。
晋江的县域经济基本竞争力已连续 6 年居全国
第 5 位，晋江综合经济实力连续 24 年居福建省
县域首位。

“‘晋江假药案’没有让晋江趴下。晋江一直在
发展。”虽然 1990 年尤垂镇调离了晋江，但说起晋
江今天的成就，退休多年的老人难掩自豪之情。

冒险“放水养鱼”

“晋江假药案”风波刚刚平息，尤垂镇就把精
力放到了晋江的发展上。晋江要发展，就必须继
续给农民办的乡镇企业松绑。尤垂镇找到当时的
泉州税务局局长曾文解，问他敢不敢来晋江搞“带
征率”试点。类似的试点两人在南安仑苍曾有过尝
试。曾文解笑了笑说，你书记邀请，我有什么不敢
的？（下转 7 版）

本报记者刘荒、黄海波

走进亚洲最大的菜市场——— 山东寿光农产品
物流园，南来北往的客商已经很少知道王伯祥，毕
竟他离任寿光县委书记已经 28 年。但这并不妨碍
他的“政绩”，成为改革开放 40 年标志性的成就之
一。

2018 年 12 月 18 日，在庆祝改革开放 40周
年大会上，作为打造寿光蔬菜品牌推动农业产业
化的典型代表，王伯祥荣获改革先锋称号。

抓蔬菜市场建设，抓蔬菜大棚推广，抓寿北开
发壮大工业企业……在很多寿光人心中，一副农
民模样的王伯祥，还是一位算大账算长远账的县
委书记。

司机找书记算账，催生出亚洲最

大的菜市场

年逾古稀的王伯祥，清瘦，看上去不苟言笑。
1986 年５月，王伯祥担任山东省寿光县县委

书记。他清楚地记得前任县委书记李汉三调任潍
坊市人大前，握着他的手说：“你要撑起寿光这个
家。”

拿什么撑起寿光的未来呢？王伯祥想到的还
是抓蔬菜流通。

寿光有悠久的农业历史，南北朝时期著名的
农学家贾思勰便诞生于此。尤其是寿光南部，气候
湿润土地肥沃，适合蔬菜种植。清康熙年间，寿光
就有 40 个蔬菜品种。即便在以粮为纲的年代，寿
光人也没丢掉老本行。

田间没有连接市场，寿光人很早就体会到了
菜贱伤农的苦涩。1983 年，刚刚解决温饱的寿光
南部农民，因为单一种植大白菜，结果导致两万五
千吨大白菜滞销，只能任其烂在田间地头。

这一年的冬天，时任县委副书记的王伯祥，下
班路上从一位哭泣的农民手中买下一整车白菜，
一家人吃了整整一个冬天。

寿光北部有一条马路通往胜利油田。背靠这
个 30 万人的大型国有油田，零星的蔬菜市场就在
马路两侧自发形成。

“露天设摊贩卖，路就堵上了，司机到了这里
就骂领导，骂县委书记。”王伯祥对新华每日电讯
记者回忆，庆幸当时并没有简单地以交通执法为
由，取缔这些路边市场，否则就扼杀了寿光的发
展。

为了治堵，也为了给寿光蔬菜寻找出路，
1984 年 8 月，在王伯祥的主持下，占地 20 亩的蔬
菜批发市场在一个叫九巷村的地方建成了。

当时的寿光，经销蔬菜要靠国营公司。“实事
求是地讲，要牵扯到姓‘社’姓‘资’的问题，抓市场就
必然要发展个体私营经济。”王伯祥回忆说。

在新生的市场，老实巴交的寿光农民，推着一
辆小车就能换回一沓钞票，多到能让他们幸福地
点上几遍。人流不断涌向九巷，占地 20 亩的菜市
场人满为患。

硬化地面，铺设管道，搭建交易大棚，招收记
账员、服务员、经纪人……刚刚担任县委书记两个
月的王伯祥，动员全县万名干部职工参与蔬菜市
场扩建。第二年，九巷蔬菜市场面积扩大至 150
亩，交易额达到了 1 . 5 亿元。

王伯祥还代表县委县政府向全县发出了“三
个百分之七十”的号召：每个部门、每个单位，要拿
出百分之七十的人力、百分之七十的时间，每个人

拿出百分之七十的精力，参与蔬菜大流通。
举全县人脉资源建设的批发市场，先后与 20

多个省区市的 850 多个党政机关企事业单位，建
立起稳定的销售关系。

1988 年，我国开始实施“菜篮子工程”，以保
证居民一年四季吃上新鲜蔬菜，并提出菜篮子市
长负责制。彼时的王伯祥，已经带着供销人员，将
寿光菜卖到了北京人民的菜篮子中。

到了 1991 年，九巷蔬菜市场占地达到了 600
亩。与之相适应，一个四通八达的蔬菜购销网络初
步形成。东北的土豆、甘肃的洋葱、江浙的莲
藕……寿光人把蔬菜生意做到了“买全国卖全
国”。

2009 年，脱胎于九巷蔬菜市场的寿光农产品
物流园投入使用。如今，行走在这个面积超过 280
多个足球场，日成交量两万吨的地方，能真切感受
到亚洲最大农产品批发市场的气势。

帮菜农算明白账，“长江以北就

这 17 个大棚”

谈起老书记王伯祥，寿光“蔬菜大王”王乐义
有说不完的话。言到动情处，老人竖起了大拇指：
“什么叫担当，这就叫担当！”

同为寿光“蔬菜革命”的关键人物，两人的友
谊超过了半个世纪，至今惺惺相惜。

上世纪 80 年代中期，和广大农村一样，寿光
农民吃饱了饭，但是兜里没钱。在寿光县三元朱
村，村党支部书记王乐义，正在为村民致富发愁。

村里种过果树，办过食品加工厂，村民嫌来钱
慢，不解渴。

解放以前，村里有人当兵去了台湾，脑子活络
的王乐义想到了海外关系。

“刚一接触，对方就说当年就是大头兵，到了
台湾之后也没搞生意。”王乐义笑着说，这也指望
不上。

几经探索，王乐义把目光投向了蔬菜大棚。
夏天是草，冬天是宝，种了多年蔬菜的寿光人，
自己冬天吃菜都只能靠贮藏。

那时的三元朱村已经建了几个蔬菜大棚，
只是冬天需要在棚里生炉子，而且只能种叶子
菜，种不出黄瓜西红柿等果菜。

为了改良大棚技术，从 1986 年开始，王乐
义带着村民数次外出学习。

在北京四季青，他们见到了当时国内最先
进的温室大棚，但是每平方米一千元的造价，让
这些山东农民面面相觑。

王乐义记得一名保安曾对他说，建设大棚
的日本专家，晚上还要回日本睡觉。

一次偶然的机会，韩永山的名字和山东寿
光联系在了一起。

说来也巧，王乐义的堂弟王新民是经营蔬
菜的专业户。他在大连结识了韩永山。这位辽东
农民通过参阅国外农技书籍，搞出了冬天不生
炉子的冬季暖式大棚，并且通过嫁接技术在里
面种出了黄瓜。

看到王新民拿着从韩永山大棚里摘下的黄
瓜，王乐义意识到这是一个机会。怀着巨大的诚
意，王乐义将一身是宝的韩永山请到了三元朱
村，担任冬季暖式大棚的技术指导。

已经退休的农业干部信俊仁，当时是三元
朱村的驻点干部，“韩永山就住在三元朱村的村
部，村里怕他住不惯，特意买了稀罕的席梦思。”

三元朱村开始筹建冬季暖式大棚，可是建
一个大棚需要五六千元，在当时可以说是一笔
巨款，干不好怎么办？

关键时刻，一直关注大棚进展的王伯祥找
到了王乐义。

王伯祥鼓励王乐义，搞试验要么成功要么
失败，成功很好，不成功总结经验再搞，“有什么
事情我顶着”。

这一年，三元朱村 17 名党员，一人“认领”

了一个大棚。
1989 年 8 月间，17 个新式大棚出现在了

齐鲁大地上。年前收了一茬，年后又收了一茬，
刨去大棚建设费，一年收入两万多元。

当水嫩嫩的大棚黄瓜上市时，大家对价格
举棋不定。有人说 2 元，有人说 3 元。王乐义也
想了一下说，卖到５元就了不得了。

在农民眼中很懂经济的县委书记王伯祥则
豪气地说，“长江以北就你们这 17 个大棚，依我
看，低于 10 元一斤就不卖……”

有了县委书记帮忙算账，三元朱村信心高
涨。

一个三元朱村还不够。当时全县 938 个村，
仅有四个村的存款超过一万元，而三元朱村凭
借暖式大棚，收入突破百万元。

王伯祥已经想好大干一场。他组织万人大
会，号召向三元朱村学习；让王乐义参加县委常
委会，研究冬暖式大棚向全县推广；成立领导小
组，组长由王伯祥亲自担任，另外再配两个副县
长，保证足够的领导力量；成立和局长一个级别
的蔬菜办公室，除了沿海几个乡镇，其余 27 个
乡镇全部搞试点……

王伯祥还聘请韩永山担任蔬菜办公室顾
问，这让自认没有文化的老韩非常忐忑。

据韩永山的爱人周万珍回忆，王伯祥对老
韩说，不要你的文化，只要你的技术。

值得一提的是，由于很多农民拿不出钱建
大棚，王伯祥承诺每个大棚县里补助 2000 元，
按时到位。然后，他亲自跑到银行要贷款。

县委书记找到银行行长，开口就要 2000
万。因为数目太大，这位行长很为难，要是放出
去，谁又能担保全部收回呢？

“我担保行不行？我这个县委书记就不值
2000 万？”王伯祥问。

1990 年，寿光一口气建成了 5000 多个冬
季暖式大棚，除了个别因为火灾“夭折”，其余全
部成功。

寿光蔬菜，开始由量向质转变。

算清共同富裕账，寿光不能

“半身不遂”

由于想念家人，韩永山产生了返乡的念头。
为了留住人才，王伯祥组织召开常委会，决定奖
励韩永山现金 5 万元，50 多平方米楼房一套，
全家四口迁到寿光“农转非”。

这是一个至今仍被津津乐道的美谈。要知
道，王伯祥当时的月工资才 107 元，11 个县委
常委中，9 个人的配偶都是农村户口。

而当有人提议建一个高档办公楼，改善一
下办公条件，或者在全县一万眼机井上加盖机
井房，迎接全国水利会议……王伯祥都给怼了
回去。

“我们是为多数人干的，不是为少数人看
的。”熟悉王伯祥的人知道，这个一副农民模样
的县委书记，讨厌往腮上抹粉。

善于替群众算细账的王伯祥，在全县算的
是共同富裕的大账。

寿光北临渤海，南抵青州，东衔寒亭，西接
广饶。一条弥河穿县而过，将寿光分为南北两
块：寿南湿润，土地肥沃，被誉为“昌潍粮仓”；寿
北则是 120 万亩的盐碱地，开发寿北在当时是
老大难的问题。

“南部逐渐富了，北边还有几十万老百姓怎么
办？”王伯祥不止一次地说，寿光不能“半身不遂”。

1987 年，寿光成立寿北开发规划组，300 多
名水利、养虾、晒盐方面的技术人员，经过 8 个月
调研完成了可行性规划。

包产到户若干年后，寿光依然组织起了 20
万人的建设队伍，浩浩荡荡开进寿北的盐碱地。

信俊仁参与了这场从 1987 年 10 月开始的
大会战：天还没亮，汽车、推土机、拖拉机、马车、
小推车，就排满了道路。20 万民工扛着工具，潮水
般涌向盐碱地。

王伯祥和其他建设者一样，住在工地的窝棚
里。县委 11 名常委中有 9 名刚好也在工地，常委
会索性就在窝棚里召开。

长达 45 天的大会战，在寿北盐碱滩涂上开
发出了 15 万亩虾池、20 万亩盐田，60 万亩棉田。

上世纪 80 年代中后期，国家紧缩银根，很多
企业面临贷款难。为了让工业企业快速成长，善
于算账的王伯祥把财政局长田效忠请到了办公
室：“我要把全县的工业税收全免了。”

财政局长吃了一惊，全县两万多张吃财政饭
的嘴巴怎么安排？王伯祥一点一滴给他算，老田
的眉头才逐渐舒展。

1986 年，寿光全县财政收入 1 亿元，其中盐
业税占到六成，工业税仅仅 1500 万元。增加一点
盐税，就能把免收工业税后的窟窿补上。

王伯祥把主管盐业的副县长、盐业公司总经
理和税务局长叫在一起，再加上田效忠，“四人小
组”南下西进推销寿光盐。

作为“放水养鱼”故事的重要人物之一，田效
忠常说，他（王伯祥）脑壳里有钱。

“这可是我们当年发展工业的秘密武器，一般
人不会问，我也不会说。”当新华每日电讯记者发
现了这个“秘密武器”后，老人居然露出一丝慧黠
的微笑。

今年恰逢改革开放 40 周年，陆续有记者过
来采访，希望从这位 75 岁的老人身上，找到 40
年发展历程的注脚。

“当年在寿光建蔬菜市场，推广蔬菜大棚，遇
到阻力怎么办？”记者问。

“当时寿光发展蔬菜产业，上级也有不同意
见，说还吃不吃饭了？我们县委也不听这一套。”王
伯祥语气肯定地说。

这位县委书记甚至坦言，“担当”对他来说是
一个新鲜词汇。他履职的那个年代，没有所谓的
干部免责条款，也不用出台文件激发干部的状
态。他理解的担当，就是时时刻刻把老百姓利益
放在第一位，“要看大方向，有的干部作风简单一
些，只要大方向正确，就要鼓励他。”

为民生算大账的王伯祥，对自己和家人的利
益很少顾及。1991 年，他升任潍坊市副市长，搬家
时有一台补了差价的电冰箱，一张桐木床，几把
旧座椅，还有几个塞满被褥的纸箱子，只用了一
辆小货车就搬得干干净净。

心直口快敢做敢当的王伯祥，难免得罪人。
在寿光期间，曾有部分村民被人鼓动，联名给上
级写信，质疑他建设蔬菜市场的合法性，投诉拆
迁补贴不到位。

上级部门做了深入调查后认为，寿光走的是
一条致富群众的好路子，但是群众工作还要做深
做细……

面对“插曲”，王伯祥曾坦言：“没有想让所有
人都说好。”

王伯祥：改革不可能让所有人都说好

尤垂镇：富民快车道轻易不踩急刹车

▲王伯祥（左二）当年向农民了解情况（资料照片）。 新华社发

▲ 2018 年，尤垂镇(左)在福建泉州的寓所接受本报记者专访。 姚煜娟摄
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